



J. FERRI PARRIS

DE LA MADRID: EL PRI TIENE QUE VOLVER A LA ALIANZA

Enrique de la Madrid Cordero, hijo del expresidente Miguel de la Madrid y secretario de Turismo en el sexenio de Enrique Peña Nieto, ha manifestado su aspiración a postularse para la Presidencia de la República en 2024, pero, en entrevista con **Proceso**, dice que no iría como candidato del PRI, sino de la alianza opositora, porque actualmente tanto su partido como el PAN y el PRD carecen de oportunidades si van solos a las elecciones estatales y a la presidencial.



JOSÉ GIL OLMOS

Enrique De la Madrid Cordero se define rebelde y ha declarado que aspira a la candidatura presidencial en 2024, no por el PRI, sino por una coalición debido a que no ve posibilidad alguna de triunfo para los partidos opositores si van solos en las elecciones del año entrante en el Estado de México y en Coahuila, así como en la presidencial.

Defensor de la alianza entre PRI, PAN y PRD, critica que hasta ahora la oposición está muy atrasada en la dinámica de los tiempos electorales porque no ha presentado una propuesta y un candidato atractivos para la gente, por lo cual urge a que

se afiancen los acuerdos entre los partidos mencionados.

Se le cuestiona que hasta hoy persiste un vacío de liderazgos, de partidos, de proyectos; se habla de alianzas y gobiernos de coalición, pero ese discurso no llega abajo.

"Tienen razón, no llega abajo porque no hemos logrado explicar cómo va a ayudar esto a resolver los problemas de la gente. Pero un gobierno necesita contrapesos, necesita personas que conversan, que discuten y piensan en el bien de la gente. Creo que cuando sólo depende de una persona es muy riesgoso, porque se cometen errores, porque si un gobernante hace lo que quiere, lo más probable es que acabe haciendo lo que a la gente menos le conviene. No me deja de

sorprender, por ejemplo, que el gobierno quiera hacer una línea aérea, pero no dice que cada una de estas ideas es contra su bolsillo, cada una de sus ocurrencias no las cubre con su dinero, sino con el presupuesto.

"Esas ocurrencias no van a funcionar, estoy seguro de que esa línea aérea va a perder dinero como lo está haciendo el Aeropuerto Felipe Ángeles, que en el último estimado que vi, y me parece poco, dice que ha perdido 23 millones de pesos al mes. Hay que decirle a la gente que ese dinero sería de ellos, para la pensión de adultos o para los jóvenes o para las medicinas. Muchos de esos recursos públicos se están gastando en estas obras que aplauden", advierte De la Madrid Cordero.



Viene de la
página anterior



De la Madrid. Aspiración

El abogado, hijo del expresidente Miguel de la Madrid Hurtado, tiene como principal propuesta crear una clase media mayoritaria en el país, responder a los principales problemas sociales, como la salud, pobreza y violencia, y establecer procesos democráticos de diálogo con la sociedad para gobernar y no caer en caudillismos.

“Yo no creo en el autoritarismo, no creo en el gobierno de una sola persona, no creo en los iluminados”, sostiene, e insiste en que tendría que haber un candidato de la alianza opositora y no sólo del PRI, del PAN o del PRD, porque no tienen la fuerza para competir por separado.

Aunque en la entrevista con **Proceso** no habla de números, la sola revisión de las derrotas del PRI en 10 estados desde que



Miguel Dimayegua Miéneses

Alianza. Más allá de dirigencias

asumió la dirigencia Alejandro Moreno en 2019 y la salida de miles de sus simpatizantes y militantes que se fueron a Morena, sostiene las apreciaciones de la debilidad de los partidos de oposición.

Lo mismo sucede con los 20 millones y medio de votantes que tuvieron juntos los partidos de la Alianza Va por México en la elección intermedia de 2021 para renovar de la Cámara de Diputados, contra los 21 millones de Morena y sus aliados, el Partido del Trabajo y el Partido Verde.

En las pasadas elecciones el PAN perdió las gubernaturas de Tamaulipas y Quintana Roo, y no alcanzó el millón de votos, mientras que Morena tuvo 2 millones 300 mil.

A su vez, el PRD, desde la firma del Pacto por México en diciembre de 2012, con el gobierno de Enrique Peña Nieto y ya sin su estructura fundadora, ha sufrido importantes fugas de militantes, estimadas a la fecha en más 430 mil, además de las derrotas en Chiapas (2012), Guerrero (2014), Ciudad de México, Morelos, Tabasco y Puebla (2018), Nayarit y Michoacán (2021).

Partidos disminuidos

Mientras los tres partidos de oposición presentan fracturas y debilidades, Morena ha ido avanzando al mantener una mayoría relativa en la Cámara de Diputados y gobernar en 21 estados.

Al cuestionar a quien fue secretario de Turismo en la administración de Enrique

Peña Nieto sobre la debilidad de la oposición, la fragilidad de los acuerdos en la alianza Va por México y la falta de líderes que destaquen, responde:

“Hay varias explicaciones. La primera es que el golpe a los partidos de oposición fue brutal en 2018. La victoria del gobierno actual fue tan contundente y el rechazo a los partidos de oposición tan fuerte, que fue una especie de nocaute. En los primeros meses de este gobierno poco podía hacer la oposición porque quedó disminuida, se hizo más chica porque muchos se fueron, y era el centro de la crítica; además, en ese entonces había una expectativa de millones que pensaban que todo lo bueno estaba por ocurrir. Es difícil irse reponiendo del nocaute y a contracorriente de las expectativas.”

No obstante, sostiene que a cuatro años de esos hechos habría que reconocerle avances a la oposición, como el hecho de que la alianza PRI, PAN y PRD en las elecciones de 2021 logró en la Cámara de Diputados que el gobierno perdiera la mayoría calificada, ganar las zonas metropolitanas en Monterrey y Guadalajara, el avance en alcaldías de la Ciudad de México y la contención y cambios a la reforma a la Guardia Nacional, la cual no quedó como la quería el presidente.

“No prosperó en los términos que quería el Ejecutivo porque no tiene la mayoría calificada. Si la tuviera, los diputados de Morena aprobarían hasta un dibujito que les enviara el presidente. Eso es de pena porque habíamos crecido y madurado en ▶



Viene de la
página anterior

HERRERA ANZALDO: “VOY CONTRACORRIENTE”

ARTURO RODRÍGUEZ GARCÍA

A dos meses de que se inicie el proceso interno del PRI para elegir a quien lo abanderará por la gubernatura del Estado de México, la rebatiña entre los diferentes grupos políticos priistas no está resuelta y, en su peor momento histórico, la posibilidad de una coalición que abone a su competitividad con el PAN y el PRD empieza a diluirse.

En el contexto de una suspensión de la alianza Va por México, que se ha prolongado cinco semanas, y con desdenes explícitos de la cúpula panista al dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, la decisión sobre el método de selección no está tomada y la designación de la funcionaria estatal Alejandra del Moral, aparente favorita del gobernador Alfredo del Mazo, está en duda.

En uno de los tres estados gobernados por el PRI, el más importante por su actividad económica y población, el gobernador es factor decisivo y, a unas semanas de que se decida el método de selección, la diputada federal Ana Lilia Herrera Anzaldo reduce a rumores el favoritismo del mandatario estatal.

En entrevista con **Proceso**, la aspirante a la postulación priista rechaza el divorcio del gobernador Del Mazo, con el argumento de que, desde su posición legislativa, no sólo aporta al éxito de su administración, sino que dicha posición tuvo el aval del mandatario.

También asegura que la coalición aún puede construirse y sostiene que incluso puede ganar la elección constitucional con

base en dos elementos: el primero, la ventaja electoral obtenida en 2021 sobre Morena y aliados en la entidad; el segundo, porque sabe nadar a “contracorriente”.

Según Herrera Anzaldo, su trabajo ha sido territorial y en todas las elecciones que ha ganado también recuperó cargos y representaciones que estaban en manos de la oposición.

La mayoría de las encuestas dan ventaja a Morena y a su eventual candidata, Delfina Gómez. De hecho, la competitividad del PRI con todo y alianza no parece mejorar y, ante el planteamiento, Herrera Anzaldo expresa:

“Mi primera elección, en 2006, fue muy compleja para el PRI; no me tocó un PRI hegemónico. Soy parte de otra generación y siempre he ido a elecciones para recuperar espacios perdidos para mi partido. Todos, todos los recuperé: el distrito local, la presidencia municipal, el Senado y hoy la diputación federal que representa al distrito 27.

“Es absolutamente posible ganarle a Morena en 2023. Lo hizo Alfredo del Mazo hace casi seis años en una elección muy competitiva, y ahora iremos a una elección doblemente compleja, pero saldremos adelante. El Estado de México nos necesita a todos y estoy segura de que vamos a mantener a salvo nuestra casa”, dice.

Herrera Anzaldo remite a las cifras de las elecciones municipales de 2021, en las que Morena perdió 30 municipios que había ganado en 2018, un resultado que atribuye a que los mexicanos ya conocieron a Morena, sus perfiles, trayectorias.

la democracia, pero no es así, estamos ante una involución, un retroceso. Como no tienen mayoría calificada se ven obligados a negociar, y eso está bien, eso es la democracia”, advierte el también exdiputado federal.

—¿La aprobación de la reforma sobre militarizar la seguridad pública no afectó a la alianza?

—No, porque la alianza ha servido como contención de las decisiones del presidente en varias reformas, como la energética, que era la más perniciosa. La de la Guardia Nacional es muy criticable. Los militares con los que he hablado me dicen que ellos están entrenados para la guerra, para matar a quienes vienen a atacar al país; en

cambio un policía está hecho para detener conforme a protocolos, respetando los derechos humanos. Los militares no están hechos para detener a criminales.

Sobre este tema De la Madrid advierte que hay una deliberada intención en darles a los militares más responsabilidades. Al mismo tiempo que López Obrador encontró en el Ejército un grupo muy afín y dispuesto a obedecer a cambio de verse beneficiado, dice, también está en juego el prestigio de la institución:

“Cuando en los próximos años se vea que el aeropuerto no funciona, que la línea aérea esta quebrada, el Tren Maya no dio dinero y la seguridad pública es un desastre, se va a decir que los militares no

La alianza “extendida”

El 2 de septiembre quedó marcado por la ruptura “temporal” de la coalición “Va por México”. En esa fecha la bancada del PRI respaldó la iniciativa de una de sus diputadas para ampliar la permanencia del Ejército en tareas de seguridad de 2024 a 2028. Como el asunto implicó una reforma constitucional, el PAN y el PRD consideraron que se había roto la moratoria, y con eso, el 6 de septiembre, declararon en suspensión la alianza con el PRI.

Para entonces el PAN había realizado un acto masivo en Toluca para arropar al panista Enrique Vargas. Durante septiembre, los intentos de la dirigencia del PRI por atemperar los ánimos de sus aliados en diferendo resultaron infructuosos.

—¿Con alianza o sin alianza? —se le plantea a Herrera Anzaldo.

—Absolutamente a favor de la alianza. Soy diputada aliancista, vengo de una elección de mayoría. A mí me arrojaron el PRI, el PAN y el PRD. Creo que debemos ir en alianza ampliada.

—¿Iría con Movimiento Ciudadano si no la postula el PRI?

—Quiero ser muy clara en eso: soy una mujer que tiene una trayectoria larga, pero sobre todo que tengo resultados y congruencia. Soy priista, he sido la primera mujer dirigente del PRI del Estado de México, además con buenos resultados.

“Lo que yo tengo para todos los partidos políticos es absoluto respeto, llevo muchos años en el Poder Legislativo y eso me ha enseñado que en la política lo que necesitamos son resultados y que hay que tender puentes con diferentes ideologías partidistas; México y el Estado de México no caben ya bajo el manto de un solo partido político, ni mucho menos bajo la visión de una sola persona como hoy pretende hacernos creer Morena.”

dieron resultado a pesar de que les dieron toda la confianza.”

Al PRI “no le alcanza” solo

Desde hace varios meses De la Madrid ha realizado algunas giras y encuentros con agrupaciones diversas e incluso en centros académicos. En esos eventos señala que se percibe la desesperación de la gente, pero también de militantes y simpatizantes de partidos políticos que urgen a avanzar en candidatos con propuestas.

“Eso —afirma— refleja el nivel de desesperación de la gente, que dice que no ve líderes, pero en el fondo lo que nos están diciendo es que ya quieren otros líderes,



Viene de la
página anterior

POLÍTICA



Herrera. Definiciones

Herrera Anzaldo especifica a qué se refiere con "alianza extendida":

"Lo que me gustaría mucho es que pudiéramos tener una alianza extendida, donde Movimiento Ciudadano y muchos más pudieran sumarse para resguardar al Estado de México de lo que representa Morena: el atraso, la apatía y el autoritarismo."

Para conseguirlo, plantea acogerse a la nueva legislación sobre gobiernos de coalición en la entidad. Sobre Enrique Vargas, dice que es positivo que haya aspiraciones y personas aptas tanto en el PRI como en el PAN y el PRD. Sin embargo, rehúsa pronunciarse sobre el método de selección.

El poder añejo

Tras la caída de Hidalgo el pasado 5 de junio, el Estado de México es el último bastión del priismo histórico, con el llamado Grupo Atacomulco, la red de relaciones empresariales del grupo conocido como "Los Barones Mexiquenses" y, naturalmente, el gobernador

Del Mazo y sus antecesores, entre quienes destaca el expresidente Enrique Peña Nieto.

—¿Usted dónde se sitúa en ese tablero?
—Aspiro a tener la confianza de los mexiquenses, al final del día el servicio público representa poder abanderar causas, representar la voz de la sociedad, que no necesariamente se ve reflejada en los partidos políticos.

"Pero si tu pregunta se trata del interior de mi partido, y por lo que me dices te refieres a nuestros exgobernadores, he tenido la posibilidad y la fortuna de trabajar, desde el gobernador César Camacho hacia acá, con prácticamente todos los gobernadores. Tengo para ellos reconocimiento, gratitud, respeto, pero también tengo muy claro que todos los priistas mexiquenses, incluidos exgobernadores, entendemos muy bien que el primer priista del Estado de México, en torno a quien construimos la unidad, es el gobernador en funciones.

"Si me preguntas de qué lado juego, estoy clarísima en que hoy trabajo como la legisla-

dora, como priista que debe contribuir cada día a honrar el trabajo del gobernador Alfredo del Mazo."

—Quizás su compañera de partido, Alejandra del Moral, diría más o menos lo mismo —se le comenta.

—Es que esa es la parte de la fuerza de los priistas mexiquenses.

—Está muy positiva, diputada.

—Soy una mujer positiva, muy optimista.

—¿No es la rebelde?

—Mi vida ha sido a contracorriente. Crecí en Ecatepec, estudié en escuelas públicas, nadie me ha regalado nada, todo me ha costado trabajo, estoy forjada en el esfuerzo.

—¿Cuál es esa corriente contra la que nada?

—Todo en la vida cuesta trabajo. Los retos que se enfrentan en un estado tan grande son grandes. Creo que para millones de mexicanos y mexiquenses la vida no es fácil, pero somos luchones y ya queremos ser logrones. A mí me gusta ser logrona, fijo mis metas, trabajo por ellas y las construyo así, en positivo. Mi anhelo es encabezar un proyecto en el que quepan todas y todos.

Grupos políticos mexiquenses han peregrinado a Madrid para encontrarse con el expresidente Peña Nieto. Inclusive fue sonoro el registro de un encuentro con el panista Enrique Vargas, quien sostiene que fue casual y duró sólo por unos minutos. Ana Lilia Herrera asegura que no se ha reunido con él y que lo respeta, le tiene cariño y gratitud.

También dice tener buena relación con el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno.

—Para mayor claridad, ¿hay candidato del dirigente nacional y candidata del gobernador Del Mazo? —se le pregunta.

—Puedo parecer reiterativa pero es que así es: los mexiquenses tenemos claro que ésta es una decisión que desde luego pasará a tener el aval de la dirigencia nacional, pero se tiene que tomar con elementos que son inherentes al Estado de México. ●

queremos otros líderes. Esa es otra forma de ver esa desesperación."

Ante el caso del PRI, con un dirigente como Alejandro Moreno que es investigado por corrupción y ha perdido una decena de gubernaturas desde que está al frente del partido, De la Madrid prefiere seguir destacando la importancia de la alianza para las próximas elecciones, sin limitarse a las dirigencias de los partidos que la integran.

"Algunas personas que militamos en el PRI hemos sido convocadas para, el 17 y el 18 de octubre, hacer algunas reflexiones y, a reserva de pensar mejor las mías, podría decir que el PRI ha enarbolado las causas de los mexicanos, sobre todo la justicia social, y también ha sido uno de los grandes

constructores de las instituciones. Pero mi mensaje es que eso ya pasó, eso es pasado, no podemos vivir de la historia, no podemos vivir de las glorias pasadas, sino que debemos ir adelante.

"Además hoy no le alcanza al PRI ir solo, únicamente aportaremos al país si sabemos construir una alianza que se tiene que integrar con todos los partidos de oposición y que sea atractiva a los ciudadanos, porque están bastante molestos con todos los políticos y los partidos. El mensaje es que el PRI tiene que pensar hacia adelante, en la gente, y que la única alternativa que tenemos es ser parte de una alianza sin perder la identidad, que ese es el reto."

Al reiterarle la desacreditación y desconfianza que hay en la dirigencia priista con Alejandro Moreno, que no convoca a la gente, y lo que tendrán que hacer en víspera de la elección en el Estado de México y de la elección presidencial de 2024, De la Madrid insiste en que eso ya no es lo importante.

"Para eso ya no importa la dirigencia, ya estamos en una etapa en la que vamos a entrar en donde la gente ya no se enfoca en las dirigencias de los partidos, sino en los prospectos de las candidaturas para los gobiernos de los estados y para la Presidencia de la República, y en su momento para diputados y senadores.

"No vamos a votar como ciudadanos ▶



[Viene de la página anterior](#)

por los dirigentes de los partidos, eso no está en juego; lo que está en juego es cuál es la narrativa, la oferta, la propuesta que nos va a hacer esa alianza, qué nos va a proponer para resolver nuestros problemas. Lo segundo: ¿quiénes la van a encabezar? Eso ya viene, independientemente de quien dirija a los partidos.”

Reitera que la oposición debe concentrarse en lo que va a proponer y en quiénes van a encabezar su alianza, porque a los líderes de los partidos les tocará dirigir las estructuras, prepararlas para las elecciones y contribuir al proceso de selección de candidatos.

–¿El PRI va a estar preparado para eso?

–Sí, lo va a estar porque lo que viene adelante son las personas que aspiran a encabezar el país, no el PRI. Esa es la conversación relevante y hay que hacer el esfuerzo para no distraernos por otras cosas que, entiendo, nos preocupan pero que no deben ser el centro de atención.

No obstante, reconoce que el PRI tiene

que dejar de perder seguidores, militantes, y con buenas propuestas y candidatos volver como miembro de la alianza a generar expectativa de que con esa persona y con esas propuestas sí puede ganar.

–¿Les alcanzará el tiempo?

–Sí nos alcanza, pero tenemos que aplicarnos porque el tiempo es oro. También los ciudadanos, para que se preparen sobre los temas que les interesan, y cuando un candidato diga algo respondan con un criterio y digan si quieren tomarle el pelo.

–Para cerrar lo del PRI, ¿qué va a pasar con la dirigencia?

–Entiendo que hay muchas preocupaciones y puedo compartir algunas de ellas, pero ya estamos en la segunda etapa del juego, ya no es el tema relevante en el que estamos pensando los mexicanos. Lo relevante es quiénes van a encabezar por parte de la alianza con miras a las elecciones de 2023 y 2024.

Se la hace notar que mientras la oposición aún está buscando propuestas y can-

didatos para la Presidencia y no se percibe alguna posibilidad de ganar, Morena lleva meses de precampaña con sus aspirantes. Por eso la pregunta:

–¿Cuál es el escenario para la alianza, lo ven complicado?

–Lo vemos complicado, pero no imposible.

De la Madrid Cordero destaca que la alianza deberá enfocarse en ganar la Presidencia, la mayoría en el Congreso y algunas entidades, porque lo importante es tener más contrapesos. Precisa que no se trata sólo de ganar, sino de tener más posibilidades de progresar; en un país en democracia se avanza despacio, y no en un régimen autoritario, porque los riesgos son enormes.

“Yo no creo en el autoritarismo –reitera–, no creo en el gobierno de una sola persona. No creo en los iluminados de unos cuantos. Cuando uno pide un caudillo, en el fondo se ningunea, pone su vida en las manos de otras personas, como si la tuya no valiera, se está devaluando.”